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Ресурсы из мусорного ведра
 

Работа гомельских экологов получила 
высокую оценку Минприроды 

Природа так устроена, что работает без 
отходов: одна форма материи переходит в 
другую. Поэтому невозможно даже в слякотную 
пору уличить ее в неаккуратности или застать в 
неряшливости. К сожалению, человек так не 
умеет. Или не хочет? 

В прошлом году удельный вес 
коммунальных отходов на одного жителя 
области составил 278 килограммов. Добавим к 
этой цифре еще почти 2 тонны отходов 
производства. Согласитесь, картина 
вырисовывается нерадостная. 

И хотя министр природных ресурсов и 
охраны окружающей среды Владимир Цалко 
высоко оценил работу гомельских экологов, но 
от этого хлопот меньше не становится. До сих 
пор, как подчеркнул председатель 
облкомприроды Олег Акушко, большая часть 
образующихся отходов поступает на полигоны. 
Сегодня они занимают площадь около семисот 
гектаров. Плюс несанкционированные свалки, 
которые есть почти возле каждого населенного 
пункта и садоводческого товарищества. А ведь 
на этих уродующих нашу землю площадях мог 
бы цвести рапс, стоять стеной кукуруза, расти 
сосновый лес. 

Увы, проблема переработки отходов 
актуальна не только с экологической стороны, 
но и в силу ограниченности минерально
сырьевых запасов, в которых нуждается наше 
народное хозяйство. В то же время, например, в 
мусорном ведре, которое приходится каждому 
выносить из своего дома, около 30% пищевых 
отходов, все остальное — вторичное сырье. И 
хотя объемы его извлечения организациями 
потребкооперации и ЖКХ в последнее время 
увеличились более чем в два раза 
(металлолома — в три), но этого все равно 
мало. В прошлом году не удалось поправить 
ситуацию с организацией эффективной работы 
сортировочных станций — процент извлечения 
вторичных ресурсов остался таким же низким, 
как и в позапрошлом году. Не выполнена и 
областная программа по обращению с 
отходами: из 41 запланированного мероприятия 
реализована только половина. 

Из фонда охраны природы на 
строительство объектов по сортировке и 
переработке отходов и другие мероприятия по 
предотвращению их вредного воздействия на 
окружающую среду было направлено 23 
миллиарда рублей. Но и сегодня валяются под 
ногами бумага, металлолом, стекло и пластик. 
Эти ценные вторичные ресурсы по старинке еще 
складируются на свалках. Зато 
перерабатывающие предприятия вынуждены 
закупать их за границей. Так, например, 
гомельский стеклотарный завод, один из 
крупных потребителей отходов стекла, закупает 
это сырье в Литве за валюту. И платить 
приходится за него почти в три раза больше. 
Всего же гомельскими переработчиками было 
импортировано более 7 тысяч тонн 
стеклоотходов. В целом за прошлый год в 
регионе переработано 17,5 тысячи тонн 
стеклобоя, хотя мощности позволяют 
переработать в пять раз больше. Так что фронт 
работ здесь огромный. 

Велика доля и импортируемой макулатуры 
на предприятиях бумажной промышленности. 
Такой вот пример. Из 139 тысяч тонн этого 
сырья, переработанного Светлогорским 
целлюлознокартонным комбинатом и 
Добрушской бумажной фабрикой, только 23% — 
местного происхождения. Остальное пришлось 
собирать по всей республике и покупать за 
валюту. 

— Сегодня нередко можно услышать 
жалобы со стороны коммунальщиков, что 
заниматься отходами невыгодно. Но это не так. 
Анализ показал, что экономическая 
эффективность в каждом районе разная. 
Например, в позапрошлом году с убытками 
сработали такие крупные коммунальные 
унитарные предприятия, как «Светочь» и 
«Уникум» (Светлогорский и Жлобинский 
районы). А вот Речицкий райжилкомхоз даже 
при отсутствии субсидий из бюджета сумел 
получить прибыль в сумме 183 миллиона 
рублей. Так что там, где думают и хотят 
работать, находят для этого возможность и 
получают доходы, — отметил в своем 
выступлении на коллегии Олег Акушко. 
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В прошлом году экологи обследовали 
более тысячи полигонов, где зафиксировано 270 
случаев захоронения вторичных материальных 
ресурсов. Однако наложенные штрафы не 
смогли радикально изменить ситуацию… 

Что ж, сама жизнь заставляет нас сегодня 
подругому смотреть на отходы. «И хотя они 
имеют далеко не эстетичный вид и порой дурно 
пахнут, нынче это ценный ресурс, из которого 
можно и нужно извлечь пользу», — подчеркнул 
в своем выступлении министр природных 
ресурсов и охраны окружающей среды 
Владимир Цалко. Приводился на коллегии и 
такой пример. Одна тонна отходов пластика 
стоит 6 миллионов рублей. Вот один из 
источников денег. Разве не нужны они 
коммунальщикам для закупки нового 
оборудования? Почему не торопятся их 
зарабатывать? И экологи должны смелее 
включать в свою работу экономические стимулы 
и санкции в отношении тех хозяйственников, 
которые уклоняются от работы с отходами, — 
рычагов здесь много. Уже в ближайшее время, 
заверил министр, ожидается очередное 
повышение цен на вторичное сырье. 

Сегодня как никогда требуются новые 
идеи и технологии. И не только для того, чтобы 
не завалить самих себя мусором, но и чтобы 
помочь в трудный период экономике. И 
направление следует взять от раздельного 
сбора коммунальных отходов и 
доукомплектации сортировочных станций 
необходимым оборудованием к получению 
востребованной и дешевой продукции. 
Разбираться в нынешнем году придется с 
токсичными и медицинскими отходами, а также 
с захоронением непригодных ядохимикатов. Но 
это, так сказать, программамаксимум. 
Программуминимум в силах выполнить мы с 
вами: каждый день сортировать свой бытовой 
мусор, отправляя его по назначению в 
контейнеры, поддерживать в чистоте дворы, 
улицы, населенные пункты и дачные застройки. 
Ведь из маленького порядка вырастает 
большой. 

В прошлом году экологи обследовали 
более тысячи полигонов, где зафиксировано 270 
случаев захоронения вторичных материальных 
ресурсов. Однако наложенные штрафы не 
смогли радикально изменить ситуацию… 
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